

# La contratación pública y la economía social y solidaria en Ecuador

Public Procurement and the Social and Solidarity Economy in Ecuador

#### Marcela Karina Lozano Benavides

Abogada, Universidad Técnica de Ambato Ambato, Ecuador karinalozano029@gmail.com https://orcid.org/0009-0001-6658-2352

Artículo de investigación

https://doi.org/10.32719/26312484.2025.43.6

Fecha de recepción: 29 de junio de 2024 Fecha de revisión: 29 de julio de 2024

Fecha de aceptación: 5 de septiembre de 2024 Fecha de publicación: 2 de enero de 2025



#### **RESUMEN**

El presente estudio analiza de qué manera la Economía Social y Solidaria (ESS) en Ecuador encuentra en la contratación pública un aliado estratégico para su desarrollo. Este artículo explora la relación entre la ESS y la contratación pública en Ecuador, analizando especialmente cómo la adquisición de bienes y servicios a organizaciones de la Economía Popular y Solidaria (EPS) puede contribuir a fortalecer el tejido productivo local, promover la equidad y la justicia social. El presente estudio analiza la labor trascendental de la contratación pública en Ecuador para impulsar la ESS utilizando una metodología que incluye un análisis exhaustivo de políticas públicas, legislación vigente y estudios de caso. Se examinaron los avances normativos que reconocen a la ESS como un pilar fundamental del sistema económico ecuatoriano, así como los desafíos que enfrenta su implementación efectiva. Asimismo, se presentan casos prácticos que ilustran el potencial de la EPS en la contratación pública, y se proponen recomendaciones para fortalecer su integración en los procesos de adquisición del Estado. Este trabajo busca contribuir al debate sobre la importancia de la inclusión de las organizaciones de la EPS en el desarrollo económico y social del Ecuador. y a la identificación de estrategias para consolidar su papel en la construcción de un futuro más justo y sostenible.

Palabras clave: economía mixta, sistema económico, sector público, dualismo económico, derecho comparado, derecho de medioambiente, participación política, pequeña empresa.

#### **ABSTRACT**

The Social and Solidarity Economy (SSE) in Ecuador finds a strategic ally in public procurement for its development. This article explores the relationship between the SSE and public procurement in Ecuador, specifically analyzing how the acquisition of goods and services from organizations within the Popular and Solidarity Economy (PSE) can contribute to strengthening the local productive fabric, promoting equity, and social justice. The present study examines the strategic role of public procurement in Ecuador in driving the Social and Solidarity Economy (SSE). The methodology employed includes a comprehensive analysis of public policies, current legislation, and case studies. The study examines the regulatory advances that recognize the SSE as a fundamental pillar of the Ecuadorian economic system, as well as the challenges faced in its effective implementation. Additionally, practical cases are presented to illustrate the potential of the PSE organizations in public procurement, and recommendations are

proposed to strengthen its integration into the State's procurement processes. This work aims to contribute to the debate on the importance of the PSE in Ecuador's economic and social development and to identify strategies to consolidate its role in building a more just and sustainable future.

Keywords: Dual Economy, Mixed Economy, Public Sector, Economic Systems, Comparative Law, Environmental Economics, Political Participation, Small Enterprises.

FORO -

## INTRODUCCIÓN

L a contratación pública desempeña un papel crucial en la configuración de economías nacionales inclusivas y sostenibles. En Ecuador, el Sistema Nacional de Contratación Pública (SNCP) no solo es un mecanismo clave para la administración eficiente y transparente de los recursos públicos, sino que también tiene un importante potencial para impulsar el desarrollo económico y social al fomentar la participación de actores de la Economía Popular y Solidaria (EPS) como parte de la Economía Social y Solidaria (ESS).

Dado que la EPS es un pilar esencial del tejido socioeconómico ecuatoriano, con una notable contribución al empleo y la producción nacional, resulta
fundamental enfocarse en su participación dentro de los procesos de contratación pública. Sin embargo, este sector enfrenta diversas barreras que limitan su
acceso. Promover su inclusión no solo mejoraría la eficiencia en el uso de los
recursos públicos, sino que también favorecería una distribución más equitativa de los beneficios económicos, en consonancia con los mandatos legales y
constitucionales, y contribuiría a la construcción de una economía más inclusiva, resiliente y sostenible tanto a nivel local como nacional.

Este artículo explora, por lo tanto, el papel crucial que juega la contratación pública en Ecuador como instrumento para impulsar la ESS, analizando los retos actuales, las oportunidades potenciales y las estrategias necesarias para fortalecer la participación efectiva de los sectores de la EPS. A través de un análisis riguroso y contextualizado, se pretende ofrecer perspectivas críticas y recomendaciones orientadas a optimizar la contribución de la contratación pública al desarrollo inclusivo y sostenible del país.

# LA ECONOMÍA SOCIAL Y SOLIDARIA EN EL ECUADOR

Constitucionalmente establecida en 2008, la ESS se presenta en Ecuador como una alternativa para contrarrestar las desigualdades del sistema económico vigente,¹ enfocándose en garantizar derechos culturales y educativos, promover la participación popular en el desarrollo comunitario, y establecer un marco económico centrado en el ser humano y la distribución equitativa de la riqueza.² La ESS introduce valores de equidad, cooperación y sostenibilidad a través de empresas de la EPS.³ A pesar de la dificultad de eliminar las estructuras de mercado en un contexto globalizado, se coloca al ser humano en el centro del sistema económico.

Los resultados de las políticas públicas en la ESS dependen de la visión económica del Estado, así como del reconocimiento y respeto hacia los principios y actores de este modelo económico. No se trata solo de distribuir recursos, sino de institucionalizar nuevas prácticas económicas. El Estado lidera la planificación económica y social, involucrando a la ciudadanía en procesos participativos y produciendo bienes y servicios para asegurar la distribución equitativa de la riqueza y los medios de producción necesarios. El art. 283 de la Constitución del Ecuador establece que el sistema económico del país se fundamenta en la cooperación, la autogestión y la sustentabilidad en armonía con la naturaleza. Este enfoque prioriza la satisfacción de necesidades básicas, la conservación ambiental y la promoción de relaciones sociales armoniosas.

La ESS se integra en un sistema económico plural junto con la economía pública, privada y popular y solidaria. Aunque busca reducir la mercantilización, la ESS promueve la coexistencia de diversas lógicas económicas que ac-

112 / FORO ISSN: 1390-2466; e-ISSN: 2631-2484

José Coraggio, Economía social y solidaria en movimiento (Buenos Aires: Universidad Nacional de General Sarmiento, 2016), https://bit.ly/3zoZBBB.

Julio Oleas, "La economía social y solidaria en el Ecuador: una mirada institucional", en Economía solidaria. Historias y prácticas de su fortalecimiento, ed. Francisco Rhon (Quito: Superintendencia de Economía Popular y Solidaria, 2016), 51-81, https://bit.ly/3VNOhXr.

<sup>3.</sup> Armando de Melo Lisboa, "Economia Solidária: Similia, similibus curentur", *Instituto de Filosofia da Libertação*, accedido 1 junio de 2024, https://bit.ly/4dTXRiA.

Alfredo Serrano, "Viejas políticas fiscales para una nueva Constitución Política del Estado", *Innovación y continuismo en el modelo constitucional boliviano de 2009* (2016): 451-76, https://bit.ly/45O8II9.

túan de manera complementaria, evitando que la lógica mercantil domine el sistema <sup>5</sup>

La economía pública, en esencia, se basa en la solidaridad, ya que el seguro social, la salud, la educación y la planificación siguen los principios de equidad, solidaridad y justicia. Esta economía también abarca actividades productivas respaldadas por el Estado, el presupuesto participativo y la gestión conjunta, donde el objetivo central es promover un desarrollo común y atender las necesidades de la comunidad.<sup>6</sup> En este contexto, diversas iniciativas estatales se han desarrollado dentro de la economía pública en Ecuador.

La economía privada en Ecuador juega un papel importante en el sistema económico social y solidario, complementando las iniciativas de la ESS; para favorecer a los actores de la EPS se creó la Ley Orgánica de Regulación y Control del Poder de Mercado, que permite restricciones y autoriza ayudas estatales para fomentar la producción en unidades comunitarias y de la EPS.

El fomento de la EPS se presenta como una estrategia para empoderar y ofrecer mayores oportunidades de desarrollo a los sectores más desfavorecidos de manera más equitativa y democrática en la economía plural ecuatoriana.<sup>7</sup> Se distingue claramente entre las políticas orientadas al sistema económico social y solidario, cuyo objetivo es mejorar de manera sistémica los procesos de distribución y redistribución, y las políticas destinadas a fortalecer al actor específico de la EPS.

Es prioritario fortalecer la economía popular como base para una ESS robusta. La interrelación entre la ESS y la EPS es fundamental para construir un tejido económico que respete la dignidad humana y fomente la cohesión social. La EPS opera como el motor que materializa los ideales de la ESS a través de

ISSN: 1390-2466; e-ISSN: 2631-2484

Unai Villalba-Eguiluz y Juan Carlos Pérez-de-Mendiguren, "La economía social y solidaria como vía para el buen vivir", en *Revista Iberoamericana de Estudios de Desarrollo* 8, n.º 1 (2019): 106-36, https://doi.org/10.26754/ojs ried/ijds.338.

Emilia Jael Ruiz, "La economía social y solidaria como modelo de desarrollo emergente en el Ecuador" (tesis de pregrado, Pontificia Universidad Católica del Ecuador, 2015), https:// bit.ly/471hza2.

Jeannette Sánchez, "Institucionalidad y políticas para la economía social y solidaria: balance de la experiencia ecuatoriana", en *Economía solidaria*. *Historias y prácticas de su fortalecimiento*, ed. Francisco Rhon (Quito: Superintendencia de Economía Popular y Solidaria, 2016), 35-48, https://bit.ly/3VNOhXr.

Jose Coraggio, Economía social y solidaria: el trabajo antes que el capital (Quito: Abya-Yala, 2011), 13, https://bit.ly/3zq6iU7.

la inclusión activa de los sectores populares en la dinámica económica. Este vínculo garantiza que el crecimiento económico sea compartido y que las oportunidades de desarrollo lleguen a todos los rincones de la sociedad.

## INTEGRACIÓN DE LAS EPS EN LOS SECTORES ECONÓMICOS

Dentro del sector público, la ESS se conecta directamente con el Objetivo 5 del Plan de Desarrollo para el Nuevo Ecuador 2024-2025, "Fomentar de manera sustentable la producción mejorando los niveles de productividad". Este objetivo y la ESS comparten un enfoque en la equidad, la sostenibilidad y el bienestar colectivo. A través de este plan, se busca establecer un sistema económico justo y solidario, distribuyendo equitativamente los beneficios del desarrollo, potenciando la capacidad productiva de pequeñas y medianas unidades de producción e incluyendo a sectores tradicionalmente marginados. El Estado, mediante este objetivo, pretende aumentar la producción en sectores clave como el agrícola, pesquero, ganadero, industrial y turístico, garantizando que dicho crecimiento sea compatible con la sostenibilidad ambiental. Este objetivo y la ESS comparten un enfoque en la equidad, la sostenibilidad y el bienestar colectivo.

En lo concerniente a la contratación pública, el art. 25.2 de la Ley Orgánica del Sistema Nacional de Contratación Pública establece que se dará preferencia a los bienes, obras y servicios de origen ecuatoriano, así como a las organizaciones de la EPS, artesanos, pequeños productores, microempresas y emprendimientos. La efectividad de estas políticas depende de la capacidad institucional para implementarlas, enfrentar desafíos como la falta de recursos, la corrupción y la ineficiencia burocrática, y establecer mecanismos de monitoreo robustos. Es esencial garantizar un acceso equitativo al mercado público para actores de la EPS. <sup>10</sup> Sin embargo, persiste una discrepancia entre los prin-

<sup>9.</sup> Secretaría Nacional de Planificación, "Plan de Desarrollo para el Nuevo Ecuador 2024-2025" (Ecuador: Secretaría Nacional de Planificación, 2024), https://bit.ly/3RPQqAC.

Wilson Faz Cevallos, Lenin Fuentes Gavilánez, Mariela Hidalgo Mayorga y Katherine Guerrero Arrieta, "La contratación pública en el Ecuador: análisis y perspectiva", Revista Universidad, Ciencia y Tecnología (2023): 127-36, https://doi.org/10.47460/uct.v27i119.714.

cipios constitucionales que respaldan la EPS y su aplicación práctica,<sup>11</sup> lo que demanda un análisis constante para alinear estas políticas con los objetivos de justicia social, equidad y sostenibilidad.

En el sector privado, la Superintendencia de Control de Poder de Mercado ha emitido un Manual de Buenas Prácticas Comerciales para supermercados, que exige la inclusión de productos de la EPS en góndolas. Estas medidas buscan equilibrar las oportunidades entre la EPS y las grandes empresas, logrando mayor inclusión en la producción y comercialización.

Las políticas que obligan a los supermercados a incluir productos de la EPS en sus estanterías y ofrecen incentivos para su contratación buscan fortalecer a los actores más vulnerables de la EPS, promoviendo su integración en un sistema económico plural. Al reservar un porcentaje significativo de compras y estantes para la EPS y otros pequeños proveedores, se fomenta un modelo económico más inclusivo y equitativo, que alinea la rentabilidad con el bienestar social y la equidad, reforzando el objetivo de la ESS de construir un sistema más justo y sustentable.

La adopción de la EPS en Ecuador podría contribuir significativamente a reducir las desigualdades socioeconómicas y fortalecer las comunidades mediante prácticas inclusivas y sustentables. <sup>12</sup> Sin embargo, la implementación de la EPS enfrenta varios desafíos, como la coexistencia con el sistema de mercado tradicional y la variabilidad en su efectividad según las políticas locales y el entorno global. La superación de estos desafíos dependerá de un compromiso continuo con los principios constitucionales que guían la EPS y de la capacidad del Estado para implementar políticas coherentes y efectivas.

ISSN: 1390-2466; e-ISSN: 2631-2484

Kerly Mero Loor y Jasson Zambrano Montesdeoca, "Políticas públicas y economía popular y solidaria en Ecuador: entre el deber ser y el ser", Revista Venezolana de Gerencia 28, n.º 104 (2023): 1454-72.

Nelly Panchi Castro, Margarita Palma Samaniego, Erwin Muñoz Montiel y Flor Garcés Mancero, "Análisis de la Economía Popular Solidaria en el desarrollo social del Ecuador", Maestro y Sociedad, n.º 2 (2023).

# ESTRATEGIAS PARA INTEGRAR A LA ECONOMÍA POPULAR Y SOLIDARIA EN LA CONTRATACIÓN PÚBLICA

La contratación pública en Ecuador ha demostrado ser un instrumento fundamental para la promoción y fortalecimiento de la EPS, en consonancia con los principios constitucionales de inclusión y desarrollo sostenible. A través de las compras públicas, se impulsa el crecimiento económico y se desarrollan diversos sectores, fortaleciendo la capacidad productiva de la EPS y facilitando su integración en el sistema económico.<sup>13</sup> Instituciones como el Instituto Nacional de Economía Popular y Solidaria (IEPS) y el Ministerio de Inclusión Económica y Social son clave en la implementación de políticas y programas que apoyan a estos sectores, facilitando su integración en el sistema económico nacional.

La Ley de Economía Popular y Solidaria (LOEPS) establece directrices claras para favorecer a la EPS en las contrataciones públicas, mediante márgenes de preferencia y la organización de ferias inclusivas, con el objetivo de equilibrar la competencia y facilitar la participación de pequeñas empresas y emprendedores. Sin embargo, la implementación de estas políticas enfrenta desafíos significativos, como la resistencia de intereses económicos establecidos y las limitaciones tecnológicas y financieras de la EPS, que dificultan su competitividad frente a empresas más consolidadas. <sup>14</sup> Para asegurar un desarrollo inclusivo y sostenible, es crucial que el Estado continúe ajustando políticas <sup>15</sup> y también fortaleciendo el Sistema Nacional de Contratación Pública (SNCP), garantizando una participación justa y efectiva de la EPS en el mercado.

La integración de la EPS en la contratación pública ofrece numerosos beneficios tangibles para el desarrollo económico y social del Ecuador. Priorizar productos y servicios locales fortalece la gobernanza al involucrar a diversos

116 / FORO ISSN: 1390-2466; e-ISSN: 2631-2484

<sup>13.</sup> Karina Bajaña y Ligia Fajardo, "La contratación pública como herramienta de desarrollo económico en el Ecuador", *Revista Mapa* (2019): 126-44, https://bit.ly/3zla4xP.

<sup>14.</sup> Elisa Lanas, *Políticas públicas sobre economía solidaria en Ecuador* (Quito: Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador, 2014): 30, https://bit.ly/46ZRYOR.

Carlos Naranjo, "La economía popular y solidaria en la legislación ecuatoriana", en Economía solidaria. Historias y prácticas de su fortalecimiento, ed. Francisco Rhon (Quito: Superintendencia de Economía Popular y Solidaria, 2016), 143-71, https://bit.ly/3VNOhXr.

actores en la creación de modelos de desarrollo. <sup>16</sup> Además, facilita la participación activa de las mipymes y las EPS, como sugiere López, al proporcionarles herramientas para la innovación y el emprendimiento. <sup>17</sup> Esto no solo mejora su competitividad en las compras públicas, sino que también contribuye a proteger la industria nacional, generar empleo y promover un desarrollo económico más equitativo y sostenible a largo plazo.

Por otro lado, López sostiene que el desarrollo socioeconómico será sostenible siempre que exista un vínculo asociativo, independientemente de su naturaleza, unido por un objetivo común, democrático y solidario, destinado a mejorar las condiciones de vida. Este vínculo surge de ideas, intenciones, propuestas y deseos compartidos, con un interés y fin comunes, desde una perspectiva de igualdad. 18

## MODELOS DE INNOVACIÓN E INCLUSIÓN EN LA ECONOMÍA POPULAR Y SOLIDARIA

La integración de herramientas tecnológicas e innovación es fundamental para fortalecer la competitividad y la adaptabilidad de las EPS en un entorno globalizado dinámico. Estas empresas, por su capacidad de respuesta ágil frente a cambios y nuevas tendencias, necesitan adoptar tecnologías modernas para no ser relevadas. En la República Dominicana y Chile, el apoyo tecnológico ha facilitado que las mipymes y proveedores individuales participen eficientemente en procesos de compras públicas, gracias a sistemas tecnológicos y de gestión de datos que optimizan y agilizan estas operaciones. <sup>19</sup> Mejorar estos sistemas no solo beneficia a las EPS, sino también fortalece la ESS al promover una inclusión más efectiva y amplia en la economía global.

ISSN: 1390-2466; e-ISSN: 2631-2484 FORO / 117

Hilarión Vegas, "Políticas públicas y gobernanza. Articulación para una gestión pública local autónoma", Revista Polis n.º 48 (2018): 155-72, http://dx.doi.org/10.4067/S0718-65682017000300155.

Christian López, "Contratación pública y gestión de las mipymes de Manabí durante la pandemia del COVID-19", *Journal Business Science* (2020): 73-85, https://bit.ly/4bG2zzj.

Víctor López, "El cooperativismo como un modelo de desarrollo socioeconómico más humano", Revista Faeco Sapines (2020): 38-52.

Liesbeth Casier y Marina Ruete, "Avanzando hacia compras públicas estratégicas en América Latina y el Caribe" (conferencia, Secretaría General de la Organización de los Estados Americanos y el Instituto Internacional de Desarrollo Sostenibles, marzo de 2020), https://bit.ly/4brGzbh.

La experiencia internacional, como el programa "Hambre Cero" en Brasil, demuestra que la integración de la EPS en políticas públicas puede combatir la pobreza y la desigualdad, promoviendo la seguridad alimentaria y la inclusión social. En Brasil, esta integración se ha logrado a través de la creación de programas y redes de acción que aseguran la redistribución de recursos y la inclusión de los sectores marginados. Los resultados en Brasil demuestran que es posible construir sociedades más justas y equitativas mediante la colaboración activa entre el Estado y las comunidades. La replicación de este modelo en otros contextos podría ser clave para abordar desafíos similares en diversas regiones del mundo, promoviendo así un desarrollo inclusivo y sostenible a nivel global.

Programas como "Hilando el Desarrollo" y "Hombro a Hombro" son ejemplos destacados de cómo la contratación pública inclusiva puede generar un impacto positivo en la economía local. "Hilando el Desarrollo", creado en 2007, ha facilitado la participación de pequeños productores en el mercado público, generando empleo y fortaleciendo la economía local. Este programa ha beneficiado a más de 50 000 actores de la EPS y ha generado más de 10 000 empleos directos hasta 2013, según cifras del IEPS. Por su parte, "Hombro a Hombro" se enfoca en reducir la pobreza rural y promover la inclusión económica en la Sierra central de Ecuador, impulsando emprendimientos en cadenas productivas clave y facilitando la integración de la EPS en el mercado. 24

Estos programas reflejan cómo la creación de vínculos asociativos y la implementación de políticas inclusivas pueden generar un desarrollo socioeconómico sostenible y equitativo, tal como lo plantea López. De igual manera, estos

Leandro Pereira Morais, Políticas públicas para la economía social y solidaria: hacia un entorno favorable. El caso de Brasil (Washington D. C.: Centro Internacional de Formación de la OIT, 2015), https://bit.ly/3xLLNAA.

<sup>21.</sup> Thiago Uehara, *La contratación pública para el desarrollo sostenible* (Londres: Programa de Energía, Medio Ambiente y Recursos, 2020), https://bit.lv/3xusBaH.

María del Carmen Aldás y Paul Renato Solís, "Process Tracing y políticas públicas: el caso del Programa Hilando el Desarrollo en Ecuador", Revista Iberoamericana de Economía Solidaria e Innovación Socioecológica (2022): 227-48, https://doi.org/10.33776/riesise.v5.5222.

<sup>23.</sup> Ecuador Instituto Nacional de Economía Popular y Solidaria, "IEPS vincula 140 nuevos actores de la EPS al programa 'Hilando el Desarrollo 2014'", *Instituto Nacional de Economía Social y Solidaria*, accedido 13 de agosto de 2024, https://bit.ly/3X2fG8D.

<sup>24.</sup> Wilson Supe Supe, "Programa agropecuario 'Hombro a Hombro' promovido por el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAGAP) y su impacto en la productividad en los productores agropecuarios de la parroquia Cotaló, Ambato" (tesis de maestría, Universidad Tecnológica Indoamérica, 2016), https://bit.ly/3YVUIL6.

programas se alinean con las tendencias globales de comercio justo y sostenibilidad, permitiendo a Ecuador posicionarse en nichos de mercado que valoran estos principios. Al centrarse en mejorar la infraestructura, proporcionar capacitación y facilitar el acceso a recursos para pequeños productores y actores de la EPS, se promueve la competitividad y se abren nuevas oportunidades de exportación. Esto contribuye a la diversificación económica y fortalece la imagen del país como proveedor de productos socialmente responsables.

La integración de la ESS en Ecuador, a través de la priorización de productos y servicios de la EPS en la contratación pública, dinamiza la economía local, fortalece la capacidad productiva y genera empleo, fomentando una distribución más equitativa de la riqueza. Esta estrategia promueve la sostenibilidad, el compromiso con las comunidades y el medioambiente, y alinea las políticas con las crecientes preferencias de los consumidores por opciones responsables. Además, la evolución de la EPS en los últimos años ha demostrado que la asociatividad y el trabajo colaborativo, especialmente en el sector agrícola, no solo benefician a los actores de la EPS, sino que también contribuyen al desarrollo sostenible del país. Programas como "Hilando el Desarrollo" y "Hombro a Hombro" evidencian cómo la implementación de políticas inclusivas fortalece la economía local y facilita la participación de pequeños productores en el mercado público.

# DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES PARA LA INCLUSIÓN DE LA ECONOMÍA POPULAR Y SOLIDARIA EN LA CONTRATACIÓN PÚBLICA

Las organizaciones de la EPS enfrentan obstáculos para participar en la contratación pública, tales como la falta de capital y acceso limitado a financiamiento. Es fundamental implementar programas de capacitación, mejorar el acceso a tecnologías y adaptar los requisitos técnicos para facilitar la inclusión efectiva de estas organizaciones en el mercado de compras públicas.

ISSN: 1390-2466; e-ISSN: 2631-2484 FORO / 119

<sup>25.</sup> Victoria Beláustegui, "Las compras públicas sustentables en América Latina. Estado de avance y elementos clave para su desarrollo" (conferencia pronunciada en la Red Interamericana de Compras Gubernamentales, junio de 2011), https://bit.ly/3XKx1ER.

Ana Sánchez Tobar, Emilia Ortega Gavilánez, Pilar Rivera Badillo y Diego Moya Pinta, "De una Economía Popular y Solidaria rumbo a una Economía Social y Comunitaria: Ecuador como caso de estudio", Revista Economía y Política, n.º 36 (2022): 113-38.

De igual manera, existen desafíos inherentes relacionados con el acceso a mercados estatales y privados, donde pueden surgir prácticas indebidas que comprometen su integridad. Es esencial que el Estado realice un análisis exhaustivo de estos riesgos para asegurar la transparencia y equidad en los procesos económicos, permitiendo que la EPS contribuya efectivamente al crecimiento económico sostenible y a la reducción de desigualdades.<sup>27</sup>

Existen deficiencias significativas en la implementación y comunicación de políticas relacionadas con la ESS en Ecuador,<sup>28</sup> evidenciando una falta de coherencia entre las intenciones normativas y las realidades enfrentadas por las organizaciones del sector. En este contexto, es necesario reformar las políticas económicas y comerciales para apoyar mejor los principios fundamentales de la EPS. Esto incluye revisar y adaptar las leyes y regulaciones vigentes para promover un entorno económico inclusivo y sostenible, donde los actores de la EPS puedan prosperar y contribuir plenamente al desarrollo nacional.

Las compras públicas en Ecuador aún no abordan integralmente los aspectos sociales de la EPS, evidenciando una brecha significativa en la implementación de políticas que promuevan la inclusión y el desarrollo equitativo. Es crucial desarrollar metodologías específicas y enfoques orientados al empleo dentro del marco de las contrataciones públicas, favoreciendo activamente a los actores de la EPS y asegurando que las políticas públicas reflejen principios de justicia social, equidad y sostenibilidad.

Es preciso mejorar las estrategias de comunicación y educación pública para alinear el discurso oficial con las necesidades del sector de la EPS, fortaleciendo así la implementación efectiva de políticas y fomentando un mayor apoyo y entendimiento entre el gobierno, las organizaciones de la EPS y otros actores relevantes en la sociedad ecuatoriana. Esto facilitará una contratación pública más transparente, eficaz y beneficiosa, destacando la eficiencia como criterio principal.<sup>29</sup>

Pedro Páez, Vania Preciado, Diego Ramos, Rommel Tejada y Santiago Vásquez Cazar, "La reserva moral de la economía popular y solidaria", Revista Propuestas para el Desarrollo, n.º II (2018): 139-62.

<sup>28.</sup> Rovelmar Córdova Montiel, "Los retos de la economía social y solidaria en Ecuador: la compra pública como contradictoria estrategia estatal de fortalecimiento a los actores sociales" (tesis de maestría, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2014), https://bit.ly/4eLaMVy.

<sup>29.</sup> Gabriel Bezchinsky, "Tercera Intervención: introducir el punto de vista de los compradores públicos" (compilación de ponencias, América Latina y el Caribe integran sus sistemas de

Para que las compras públicas promuevan la inclusión de la producción del sector de la EPS, es crucial implementar políticas que favorezcan a este sector mediante principios de discriminación positiva. Estas políticas facilitarían la participación de las organizaciones de la EPS en los procesos de adquisición del Estado y contribuirían a su desarrollo sostenible y a la equidad en la distribución de oportunidades dentro del mercado público.

Sin embargo, para alcanzar este objetivo, las organizaciones de la EPS deben abordar varios aspectos fundamentales en su producción. Esto incluye la necesidad de estandarizar la calidad de sus productos, mejorar su capacidad productiva para cumplir con la demanda en volumen, asegurar un abastecimiento constante que les permita mantener relaciones comerciales estables con el Estado, y optimizar la eficiencia en sus procesos productivos. Lograr avances en estas áreas permitirá a las entidades de la EPS competir de manera efectiva en el mercado de compras públicas y garantizar su sostenibilidad a largo plazo.

Para enfrentar estos desafíos, es vital la colaboración entre diversas entidades públicas, como el Ministerio de Inclusión Económica y Social (MIES), el Instituto de Economía Popular y Solidaria (IEPS) y el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAGAP), entre otras. Estas instituciones deben proporcionar apoyo técnico, ofrecer programas de capacitación y destinar recursos financieros que fortalezcan la capacidad productiva de las organizaciones de la EPS.

Asimismo, es indispensable establecer un marco normativo que facilite la integración de la EPS en las compras públicas, asegurando que las políticas implementadas sean efectivas y se alineen con los principios de equidad y sostenibilidad. Esto no solo impulsará el crecimiento del sector, sino que también promoverá un modelo económico más inclusivo y solidario, generando beneficios para las comunidades más vulnerables.

La contratación pública representa una herramienta poderosa para estimular el desarrollo de la ESS, pero enfrenta desafíos significativos. Por lo tanto, es fundamental adoptar modelos de decisión pública que vayan más allá de los procesos burocráticos tradicionales, enfocándose en estrategias que promuevan la inclusión y la participación efectiva de estos sectores.<sup>30</sup> Estos criterios subrayan

Compras Públicas, I Reunión Regional Servicio Nacional de Contratación Pública, 16 de junio de 2015), https://bit.ly/3zzKcOM.

Cristian Leyton, "Editorial: Nuevos modelos de gestión e implementación de políticas públicas", Revista Estudios de Políticas Públicas 8, n.º 2 (2022): 1-3, http://dx.doi.org/10.5354/0719-6296.2022.69027.

la urgencia de implementar reformas legislativas y administrativas que fortalezcan el marco regulatorio y operativo, asegurando así que la contratación pública cumpla su potencial como motor de desarrollo económico inclusivo y sostenible.

#### CONCLUSIONES

La contratación pública en Ecuador ha demostrado su potencial para impulsar la ESS, promoviendo la inclusión productiva, la redistribución de recursos y el desarrollo local. Aunque se han logrado avances importantes, aún persisten desafíos que requieren atención continua. Al fortalecer las capacidades de las organizaciones de la EPS, mejorar los procesos de contratación y promover la innovación social, se puede consolidar el papel de la contratación pública como un mecanismo clave para construir una economía más justa, sostenible y democrática.

Fortalecer la capacidad de producción de la EPS y garantizar su inclusión en los procesos de compra pública es un paso decisivo hacia la consecución de los objetivos de la ESS. Para ello, es esencial implementar políticas de compras públicas que no solo respalden a la EPS, sino que adopten un enfoque integral. Este enfoque debe abordar tanto la mejora de la capacidad productiva de las organizaciones como la colaboración efectiva entre las instituciones gubernamentales y los organismos privados.

El apoyo a la EPS no solo beneficia a las organizaciones que la integran, sino que impulsa el desarrollo integral de la ESS. Priorizar la participación de la EPS en los procesos de contratación pública crea un entorno económico más inclusivo y equitativo, generando empleo local y promoviendo la redistribución de la riqueza. Este apoyo fortalece la capacidad productiva de las comunidades y alinea las políticas con los principios de sostenibilidad y justicia social. Así, al fortalecer a la EPS, se cimienta una ESS más robusta y coherente, capaz de enfrentar los desafios globales y locales con una base sólida de equidad y solidaridad.

A pesar de los esfuerzos legislativos y del reconocimiento formal de la EPS en los procesos de contratación pública, persiste una notable discrepancia entre el discurso oficial y las necesidades reales de estas organizaciones. Esta disociación subraya la importancia de alinear las políticas de contratación pública con los objetivos de desarrollo económico inclusivo y sostenible. Las brechas entre las intenciones normativas y su aplicación práctica evidencian la necesidad urgente de reformas que garanticen mayor transparencia, eficiencia y equidad en estos procesos. Solo mediante estas reformas se podrá asegurar un

impacto positivo y duradero en las comunidades más vulnerables, cumpliendo así con las aspiraciones de una economía más justa y solidaria.

El futuro de la contratación pública en Ecuador debe centrarse en el desarrollo de metodologías específicas y enfoques innovadores que aborden integralmente los aspectos sociales y de generación de empleo. Esto asegurará que las políticas públicas no solo sean eficientes en la administración de recursos, sino también herramientas poderosas para promover un desarrollo equitativo y sostenible en todo el país.

## BIBLIOGRAFÍA

- Aldás, María del Carmen, y Paul Renato Solís. "Process Tracing y políticas públicas: el caso del programa 'Hilando el Desarrollo en Ecuador'". Revista Iberoamericana de Economía Solidaria e Innovación Socioecológica (2022). https://doi.org/10.33776/riesise v5 5222
- Bajaña, Karina Lissett, y Ligia Meibol Fajardo. "La contratación pública como herramienta de desarrollo económico en el Ecuador". *Revista Mapa* (2019). https://bit. ly/3zla4xP.
- Beláustegui, Victoria. Las compras públicas sustentables en América Latina. Estado de avance y elementos clave para su desarrollo. Buenos Aires: Red Interamericana de Compras Gubernamentales, 2011. https://bit.ly/3XKx1ER.
- Bezchinsky, Gabriel. 2015. "Tercera Intervención: Introducir el punto de vista de los compradores públicos". Ponencia presentada en América Latina y el Caribe integran sus sistemas de Compras Públicas, I Reunión Regional, compilación de ponencias. Quito: Servicio Nacional de Contratación Pública, 16 de junio de 2015. https://bit.ly/3zzkcOM.
- Casier, Liesbeth, y Marina Ruete. 2020. "Avanzando hacia compras públicas estratégicas en América Latina y el Caribe". Conferencia, Secretaría General de la Organización de los Estados Americanos y el Instituto Internacional de Desarrollo Sostenibles. https://bit.ly/4brGzbh.
- Coraggio, José. *Economía social y solidaria: el trabajo antes que el capital*. Quito: Abya-Yala, 2011. https://bit.ly/3zq6iU7.
- ---. *Economía social y solidaria en movimiento*. Buenos Aires: Universidad Nacional de General Sarmiento (UNGS), 2016. https://bit.ly/3zoZBBB.
- Córdova Montiel, Rovelmar. "Los retos de la economía social y solidaria en Ecuador: la compra pública como contradictoria estrategia estatal de fortalecimiento a los actores sociales". Tesis de maestría. Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Facultad de Economía. 2014. https://bit.ly/4eLaMVy.

- De Melo Lisboa, Armando. 2013. "Economia Solidária: Similia, similibus curentur". *IFIL-Instituto de Filosofia da Libertação*. Accedido 1 de junio de 2024. https://bit.ly/4dTXRiA.
- Ecuador Instituto Nacional de Economía Popular y Solidaria. "IEPS vincula 140 nuevos actores de la EPS al programa 'Hilando el Desarrollo 2014'". *Instituto Nacional de Economía Social y Solidaria*. Accedido 13 de agosto de 2024. https://bit.ly/3X2fG8D.
- Faz Cevallos, Wilson Eduardo, Lenin Estalin Fuentes Gavilánez, Mariela Hidalgo Mayorga y Katherine Geovanna Guerrero Arrieta. "La contratación pública en el Ecuador: análisis y perspectiva". *Universidad, Ciencia y Tecnología* (2023). https://doi.org/10.47460/uct.v27i119.714.
- Jael Ruiz, Emilia. "La economía social y solidaria como modelo de desarrollo emergente en el Ecuador". Tesis de pregrado. Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Facultad de Economía. 2015. https://bit.ly/471hza2.
- Lanas, Elisa. *Políticas públicas sobre economía solidaria en Ecuador.* Paper Universitario. Quito: Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador, 2014. https://bit.ly/3W4PoDt.
- Leyton, Cristian. "Editorial: Nuevos modelos de gestión e implementación de políticas públicas". *Revista Estudios de Políticas Públicas* 8, n.º 2 (2022): 1-3. http://dx.doi. org/10.5354/0719-6296.2022.69027.
- López, Christian. "Contratación pública y gestión de las mipymes de Manabí durante la pandemia del COVID-19". *Journal Business Science* (2020). https://bit.ly/4bG2zzj.
- López, Víctor. "El cooperativismo como un modelo de desarrollo socioeconómico más humano". *Revista FAECO SAPIENS* (2020).
- Mero Loor, Kerly Andrea, y Jasson Luis Zambrano Montesdeoca. "Políticas públicas y economía popular y solidaria en Ecuador: entre el deber ser y el ser". *Revista Venezolana de Gerencia* 28, n.º 104 (2023).
- Naranjo, Carlos. "La economía popular y solidaria en la legislación ecuatoriana". En *Economía solidaria. Historias y prácticas de su fortalecimiento*, editado por Francisco Rhon. Quito: Superintendencia de Economía Popular y Solidaria, 2016. https://bit.ly/3VNOhXr.
- Oleas, Julio. "La economía social y solidaria en el Ecuador: una mirada institucional". En *Economía solidaria. Historias y prácticas de su fortalecimiento*, editado por Francisco Rhon. Quito: Superintendencia de Economía Popular y Solidaria, 2016. https://bit.ly/3VNOhXr.
- Páez, Pedro, Vania Preciado, Diego Ramos, Rommel Tejada y Santiago Vásquez. "La reserva moral de la economía popular y solidaria". *Revista Propuestas para el Desarrollo*, n.º II (2018).

- Panchi Castro, Nelly, Margarita Palma Samaniego, Erwin Muñoz Montiel y Flor Garcés Mancero. "Análisis de la economía popular solidaria en el desarrollo social del Ecuador". *Maestro y Sociedad* (2023).
- Pereira Morais, Leandro. *Políticas públicas para la economía social y solidaria: hacia un entorno favorable. El caso de Brasil.* Centro Internacional de Formación de la OIT, 2015. https://bit.ly/3xLLNAA.
- Sánchez, Jeannette. "Institucionalidad y políticas para la economía social y solidaria: balance de la experiencia ecuatoriana". En *Economía solidaria. Historias y prácticas de su fortalecimiento*, editado por Francisco Rhon (Quito: Superintendencia de Economía Popular y Solidaria, 2016). https://bit.ly/3VNOhXr.
- Sánchez Tobar, Ana María, Emilia Betsabe Ortega Gavilánez, Pilar Lorena Rivera Badillo y Diego Armando Moya Pinta. "De una Economía Popular y Solidaria rumbo a una Economía Social y Comunitaria: Ecuador como caso de estudio". *Revista Economía y Política*, n.º 36 (2022).
- Secretaría Nacional de Planificación. "Plan de Desarrollo para el Nuevo Ecuador 2024-2025". 16 de febrero de 2024. https://bit.ly/3RPQqAC.
- Serrano, Alfredo. "Viejas políticas fiscales para una nueva Constitución Política del Estado". En *Innovación y continuismo en el modelo constitucional boliviano de 2009* (2016). https://bit.ly/45O8II9.
- Supe Supe, Wilson Salvador. "Programa agropecuario 'Hombro a Hombro' promovido por el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAGAP) y su impacto en la productividad en los productores agropecuarios de la parroquia Cotaló". Tesis de maestría. Universidad Tecnológica Indoamérica. 2024. https://bit.ly/3YVUIL6.
- Uehara, Thiago. "La contratación pública para el desarrollo sostenible". *Programa de Energía, Medio Ambiente y Recursos* (2020). https://bit.ly/3xusBaH.
- Vegas, Hilarión. "Políticas públicas y gobernanza: articulación para una gestión pública local autónoma". *Revista Polis* (2018). http://dx.doi.org/10.4067/S0718-65682017000300155.
- Villalba-Eguiluz, Unai, y Juan Carlos Pérez-de-Mendingen. "La economía social y solidaria como vía para el buen vivir". *Revista Iberoamericana de Estudios de Desarrollo* 8, n.º 1 (2019). https://doi.org/10.26754/ojs ried/ijds.338.

#### DECLARACIÓN DE CONFLICTO DE INTERESES

La autora declara no tener ningún conflicto de interés financiero, académico ni personal que pueda haber influido en la realización del estudio.



### Disponible en:

https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=90081721007

Cómo citar el artículo

Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org

Sistema de Información Científica Redalyc Red de revistas científicas de Acceso Abierto diamante Infraestructura abierta no comercial propiedad de la academia Marcela Karina Lozano Benavides

La contratación pública y la economía social y solidaria en Ecuador

Public Procurement and the Social and Solidarity Economy in Ecuador

Foro: Revista de Derecho núm. 43, p. 109 - 125, 2025 Universidad Andina Simón Bolívar,

ISSN: 1390-2466 ISSN-E: 2631-2484

**DOI:** https://doi.org/10.32719/26312484.2025.43.6